

Héritier des doctrines du cardinal Manning, le cardinal Gibbons fut frappé, comme son prédécesseur, de la sympathie du christianisme pur et de la démocratie. Ce fut lui qui en 1895 intervint dans l'affaire mémorable des *Chevaliers du Travail* et des *Odd Fellows*. Le caractère franc-maçonnique de ces deux puissantes associations ouvrières avait encouru les colères de M^e Taschereau, archevêque de Québec qui, entre l'espace de deux accès de rage épileptique, avait demandé contre elles l'excommunication papale. Mais le prélat de Québec avait compté sans le cardinal Gibbons. Celui-ci, après avoir consulté ses pairs partit pour Rome et remit au pape un mémoire dans lequel il démontrait l'inutilité et même le danger de la mesure réclamée par l'évêque canadien. Il affirmait que l'Église doit reconnaître aux ouvriers le droit d'association. "Pour nous, disait-il en substance, la conquête du peuple s'impose sous peine de mort."

On sait quel fut à ce point de vue la politique de Léon XIII, et grâce à la haute intervention de Gibbons l'anathème ne fut pas lancé. Ce qui n'empêche pas nos curés canadiens, hostiles aux idées démocratiques du Souverain Pontife, mais n'osant ouvertement les combattre, d'insinuer perfidement dans notre population ouvrière que ces deux puissantes associations, les *Chevaliers du Travail* et l'ordre des *Odd Fellows*, sociétés dans lesquels on ne s'occupe exclusivement que de bienfaisance et de charité, sont mal vues par nos seigneurs les évêques et que le mieux est de s'abstenir d'en faire partie. Tartufes, va !...

Il résulte de ceci que le cardinal Gibbons qui publia différents ouvrages socialistes, qui proclama la sympathie du christianisme et de la démocratie serait éventuellement le continuateur de la politique de Léon XIII ; mais sera-t-il cette fois un pape étranger qu'élira la conclave et ce pape sera-t-il le cardinal Gibbons ? On en parle, mais si cela arrive, c'est notre clergé qui fera une tête !...

B.

L'OBOLE

M. l'archevêque Bruchési est allé à Longueuil, la semaine dernière, administrer la confirmation à 200 enfants. Il a été reçu dans la bonne ville de M. le maire Perreault, avec tous les honneurs dus à son rang.

La Presse qui, avec *La Patrie*, rivalise de platitude et de bassesse envers l'archevêque, nous donne, dans un long compte-rendu, les impressions éprouvées par celui-ci.

Or, savez-vous quelle a été la plus agréable des impressions ressenties par l'archevêque ?

La Presse nous le dit formellement et il faut bien l'en croire puisqu'elle est inspirée, censurée et rédigée à l'archevêché.

Vous croyez peut-être que c'est le spectacle de 200 petits enfants